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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

 
PROCESO ELECTORAL 2017-2018 
 
IEEQ ALISTA RECURSOS PARA EL INICIO DEL PROCESO ELECTORAL 
Por Patricia López Núñez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tiene listos los recursos para los cuatro meses de proceso 
electoral de este año y presentará una solicitud de recursos para el 2018, señaló el presidente del Consejo General, 
Gerardo Romero Altamirano. Aclaró que la mayor parte de los recursos para el proceso electoral se ejercerán el 
próximo año, pero una parte se ejercerá este año para el presupuesto de los primeros meses de organización. “En 
este año empezamos con la presupuestación de una parte que corresponde a los cuatro primeros meses del 
proceso electoral del 2017 y en el presupuesto que se presente este año al Congreso del Estado y al Ejecutivo ahí 
tendremos con mucha claridad el grueso del proceso electoral”, añadió. Subrayó que el IEEQ ya se prepara en el 
resto de sus responsabilidades por el proceso electoral y está a la espera de que se definan las nuevas reglas 
electorales. Sobre todo, se vigilarán los actos anticipados de precampaña, por lo que se atenderá cualquier 
denuncia que se presente entre la población y desde cualquier ámbito. “Si se infringe la Ley electoral en ciertos 
términos puede ser un acto anticipado de campaña, lo más básico es estar llamando al voto, presentar una 
propuesta política para llamar al voto, eso podría ser un acto anticipado de precampaña en este momento”, reiteró 
el Consejero electoral. Además, hizo un llamado a los partidos políticos a cuidar a quiénes postulan a los diferentes 
cargos del proceso electoral ya que el IEEQ revisará el cumplimiento de los requisitos legales.  Asimismo, pidió 
esperar a conocer la reforma que realice la legislatura local en materia electoral, que es la base del trabajo del 
propio IEEQ para analizarla antes de que inicie el proceso. Ese análisis se efectuará una vez que los diputados 
locales aprueben la legislación electoral y la publiquen para que sea la base de todos los partidos y de la 
ciudadanía. (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-alista-recursos-para-el-inicio-del-proceso-electoral/ 
 
CASTIGARÁN A FUNCIONARIOS QUE HAGAN PROSELITISMO EN EVENTOS 
Por Marco Estrada 
Los presidentes municipales y diputados que deseen reelegirse no deben utilizar los actuales eventos públicos 
para promocionar su candidatura, o llamar al voto, aseguró Gerardo Romero Altamirano, presidente del IEEQ, 
quien señaló que estas actuaciones se castigarán solamente si existe una denuncia por parte de otro partido 
político, pues no se puede vigilar cada recorrido que hacen, dijo. Aunque el proceso electoral 2017-2018 iniciará 
formalmente en septiembre, las denuncias pueden hacerse en cualquier momento, por lo que a decir del consejero 
presidente los actos anticipados de precampaña o campaña se podrán castigar si cualquier servidor público viola 
la actual ley electoral. Tan solo en el proceso electoral anterior se iniciaron 120 investigaciones por actos 
violatorios de la ley electoral, y aunque los propios ciudadanos pueden solicitar que se haga la averiguación 
correspondiente, principalmente son los partidos políticos quienes cumplen con los requisitos legales en sus 
solicitudes. Además, el consejero destacó que no responden a denuncias en redes sociales. “Nosotros no revisamos 
los recorridos, no tenemos la facultad ni la obligación de acompañar los recorrido. Las autoridades sólo podemos  
hacer lo que nos corresponde como facultad, pero si alguna fuerza política considera que algún funcionario público 
está infringiendo la normatividad electoral videntemente entraríamos al análisis mediante a una denuncia”. 
Romero Altamirano destacó que si bien durante el proceso electoral es cuando se observan más trabajos por parte 
del IEEQ, la ley electoral establece que en cualquier momento se pueden implementar las sanciones a las que se 
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tenga lugar. Por ello, dijo, a pesar de los análisis que se están haciendo de la nueva normatividad en la materia se 
puede responder a las solicitudes de investigación. Además, recordó que a más tardar en junio deberán estar las 
adecuaciones a la ley electoral, pues se debe dar el tiempo suficiente para que tanto el IEEQ, como los concursantes 
puedan conocer con claridad los nuevos lineamientos que se ejercerán. “Que las reglas de juego que nos pongan 
operen adecuadamente, nosotros trataremos que se cumpla; cuando las reglas del juego se están jugando no se 
pueden modificar, a nosotros nos toca hacer que se cumplan. Nosotros permanentemente estamos listos para 
revisar cualquier cosa que nos corresponda por ley, en el proceso electoral el trabajo del instituto se ve con más 
notoriedad, pero siempre estamos trabajando en lo que nos corresponde”, apuntó. (EUQ 4) 
 
DESCONFÍAN PARTIDOS DEL JUEGO LIMPIO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón. 
Con reserva tomaron los dirigentes de los principales partidos de la entidad el llamado de Juan José Ruiz, reelecto 
presidente del PRI, a un pacto cívico de transparencia y al juego limpio en los procesos electorales del 2018, al ser 
consultados José Báez del PAN, Carlos Peñafiel de Morena y Gabriela Moreno del PT por PLAZA DE ARMAS, El 
Periódico de Querétaro. José Báez, líder de Acción Nacional, organismo político gobernante en nuestra entidad, 
declaró que “cumplir con la ley es el mejor pacto que se puede celebrar”, y que cada partido y cada Gobierno debe 
actuar en apego estricto a las normas que les rigen. Por su parte, el representante de Morena, Carlos Peñafiel, dijo 
que “referente al ‘juego limpio’ que exige Juan José Ruiz, mi primera respuesta es como dirían los italianos: ‘parole, 
parole, parole’, y es que cómo creerle a un PRI que basa su estrategia en la guerra sucia y la compra de votos, lo 
cual estamos viendo en excelsa expresión en este mismo momento en el proceso electoral del Estado de México, 
donde las marranadas (porque hasta cochinitos están dando) se encuentran a la orden del día”. Le pido al señor 
presidente del PRI en Querétaro que no ofenda la inteligencia de la ciudadanía, agregó, o ya se le olvidó que en 
nuestra entidad precisamente en el pasado proceso electoral (2015) el PRI y sus aliados propusieron un acuerdo 
similar al que hoy menciona y que en los hechos vimos una contienda electoral donde el juego limpio no fue 
precisamente lo que la caracterizó. En Morena, nuestra propuesta es simple: respetemos en verdad la ley y su 
espíritu, porque ¡ah, cómo son buenos la mafia del PRIAN para buscar recovecos o vacíos en la ley para torcer su 
espíritu. Si quiere ejemplos con gusto se los proporciono, dado que viví en primera línea desde el IEEQ la falta de 
juego limpio de ambos bandos y de igual forma puedo más que demostrar que Morena siempre se condujo con 
ética y civilidad, apuntó Peñafiel (PA 1 y 3) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
‘LA REFORMA ELECTORAL, ANTES DEL PRIMER SEMESTRE’ 
Por Adrián Quino 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, la panista Guadalupe Murguía Gutiérrez, subrayó 
que en el Congreso de la Unión existen tres temas que deberán quedar resueltos antes de concluir el primer 
semestre del año: financiamiento a los partidos, reducción de legisladores y la reelección de diputados federales y 
senadores. En este último punto, Murguía Gutiérrez consideró que es algo que no se puede postergar, ya que 
hacerlo fomentaría un problema para las próximas elecciones. Los legisladores en turno estarían discutiendo su 
propia reelección, algo que no debe ocurrir. Entre los lineamientos que deberán resolver es si resulta necesario 
solicitar licencia durante el período de campaña, cómo se tomarán los actos proselitistas si no es necesario pedir 
licencia, así como el equilibrio que deberá existir entre la paridad de género y el derecho a la reeleción, entre otros 
tópicos. Si esta Legislatura no lo regula nos vamos a ir al siguiente proceso electoral sin reglas, ahí el INE, y el 
Tribunal Electoral van a emitir criterios, pero esto puede traer como consecuencia que los asuntos de este tipo se 
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judicialicen. En este sentido consideró que el mes de junio es el plazo propuesto para atener todos los 
pendientes relacionados con procesos electorales, mismos que deben ser resueltos en el corto plazo al ser una 
demanda ciudadana. PLURINOMINALES. Munguía destacó que también se trabajan las iniciativas en materia de 
financiamiento a los partidos y reducción de legisladores, pero se cuenta con propuestas de prácticamente todas 
las fuerzas políticas, esto obliga a una discusión amplia para conseguir los consensos. Al referirse a la postura de 
eliminar a los llamados “plurinominales” se dijo en contra de desparecerlos en su totalidad, pues, aunque no 
consiguen una victoria en las urnas, sí presentan un porcentaje de votación obtenida por los partidos, además de 
que, dijo, mantener a legisladores de representación proporcional, promueve la pluralidad. “Perderíamos este 
espacio de pluralidad (en referencia a la eliminación de plurinominales, finalmente, es necesario que el Congreso 
represente las voces de todos los ciudadanos, aunque sean minorías)”, aseveró. (AM 8) 
 
MORRALLA DEFIENDE SUS CUOTAS PLURINOMINALES 
Por Irán Hernández 
Diputados del PRI, PRD y Morena están en contra de la propuesta del PAN que pretende eliminar dos diputaciones 
por la vía plurinominal, debido a que algunos argumentaron que afectaría a la representación de las minorías y 
propusieron otras alternativas. La legisladora de MORENA, Herlinda Vázquez señaló que reducir diputados 
plurinominales a los partidos no les perjudica sino a la ciudadanía. “Perjudica a la ciudadanía porque sí vota en una 
minoría lo hace porque quiere sentirse representado en un Congreso…Con esa iniciativa se ven cuarteadas las 
aspiraciones de muchos grupos minoritarios”, comentó. El diputado del PRD, Carlos Lázaro Sánchez quien solicitó 
a la Legislatura ser diputado independiente, agregó que “no coincidimos toda vez de que no se trata de disminuir el 
número de diputados…De lo que se trata no es si se aumenta o disminuye diputados sino que los diputados se 
acerquen a la gente y que si 25 no son capaz de acercarse a la gente habría que aumentarlos pero con el mismo 
presupuesto”, manifestó. El diputado del PRI, Héctor Iván Magaña Rentería aseveró que no está de acuerdo con la 
iniciativa de Acción Nacional pues lo viable es eliminar la figura de plurinominales, para que todos los diputados 
sean electos con el voto y no por designación de los partidos. Cabe mencionar que los diputados del PAN 
presentaron una iniciativa de reforma constitucional para reducir de 10 a 8 las diputaciones plurinominales, es 
decir los diputados que no son electos con el voto. Para conservar 15 diputaciones de mayoría relativa electos en 
las urnas; actualmente 25 legisladores integran el Congreso local. (CQ principal) 
 
APOYA KURI REDUCCIÓN DE DIPUTADOS PLURIS 
Por Hilda Navarro 
El presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri González, se manifestó en apoyo a la iniciativa de ley 
presentada en el Congreso local por los diputados del grupo legislativo del PAN para reducir dos diputaciones 
plurinominales. (CQ 6) 
 
“PRESENCIA POLÍTICA AÚN TIENE PENDIENTES” 
Por Paulina Rosales 
Durante siglos, el ámbito político se reservó de manera casi exclusiva para los hombres. La primer reforma en la 
legislación electoral para fomentar la participación de las mujeres en política se realizó en 1993; sin embargo, fue 
hasta 1953 cuando obtuvieron el voto y, con ello, el derecho al sufragio. No obstante, el reconocimiento de los 
derechos femeninos  continúa siendo una discriminación invisivilizada y no reconocida, consideró Carmen 
Consolación González Loyola, una de las cuatro diputadas que ocupó una curul en la 55 Legislatura del estado, 
durante los años 2006 y 2009. (EUQ 6) 
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SE REUNIRÁ FRENTE FEMINISTA CON FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
Por Jahaira Lara 
El Frente Feminista Nacional se reunirá este día con el gobernador Francisco Domínguez Servién, a fin de poder 
establecer acuerdos políticos y mesas de diálogo que permitan generar acciones encaminadas a terminar con la 
violencia de género o violencia obstétrica; además de que se inicie la vigilancia de políticas públicas u las 
contralorías ciudadanas. (N 8) 
 
FNF IMPULSARÁ AGENDA ENTRE PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Armando Ruiz 
Promover el estado laico, el derecho de las mujeres a decidir sobre su cuerpo y reconocer la diversidad de las 
familias en México, fueron los principales acuerdos con los que concluyó la primera sesión plenaria del Frente 
Nacional Feminista (FNF) realizada en Querétaro. (AM 4, EUQ 6) 
 
TOMA SIMBÓLICA DEL TEATRO DE LA REPÚBLICA 
Por Patricia López Núñez 
Alrededor de 600 mujeres de casi 30 estados del país exigieron garantizar los derechos humanos de las mexicanas, 
proteger la vida de las periodistas y activistas en el país, al igual que investigar y sancionar a los responsables de 
los feminicidios en diferentes puntos de la nación, tras una toma simbólica del Teatro de la República. Luego de 
tres días trabajo en el primer encuentro del Frente Nacional Feminista (FFN), las mujeres se “apropiaron” del 
Teatro, donde colocaron rebozos de color morado y gritaron los nombres de aquellas activistas y periodistas que 
perdieron la vida en los últimos meses. (DQ 7, EUQ 1 y 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PRI 
 
RATIFICA TRICOLOR A JUAN JOSÉ RUIZ COMO DIRIGENTE ESTATAL DEL PRI 
El Consejo Político Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ratificó a Juan José Ruiz Rodríguez como 
presidente del Comité Directivo Estatal del ‘tricolor’, y designó a Graciela Juárez Montes como secretaria general, 
ambos para el periodo 2017-2021. Ante 2 mil 148 consejeros nacionales, estatales y municipales, el dirigente 
resaltó que el PRI impulsará un proyecto cívico que convoque a la sociedad y se consolidará a través de un pacto 
por un Querétaro transparente, que incluya civilidad en los procesos electorales, implementar la agenda de 
gobierno abierto y garantizar la transparencia de los candidatos. “Esta dirigencia, que hoy se ratifica, mira el 
presente y no pierde de vista el mediano plazo y el futuro. Tenemos un proyecto y no nos conformaremos con solo 
aprovechar la impopularidad de quienes hoy gobiernan en Querétaro. (CQ 1 y 6, DQ 1) 
 
PRD 
 
INTERESA A EDUARDO HUGO RAMÍREZ SALAZAR DIRIGENCIA DEL PRD 
Por Eduardo Hernández 
Eduardo Hugo Ramírez Salazar, quien se desempeña como representante del PRD a nivel nacional ante la Comisión 
nacional de Vigilancia del Registro Federal de Electores del INE, manifestó su interés por participar como 
candidato para la renovación de la dirigencia estatal del PRD. El militante del PRD adherido a la corriente 
Alternativa Democrática Nacional (ADN), expuso que su plan de trabajo para la dirigencia contempla darle vida 
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interna al partido, buscar la unidad, dejar de pelear con MORENA, incluir a los intelectuales, respaldar los 
movimientos sociales, coordinar a los representantes populares y regirse a través de la transparencia. (DQ 9) 
 
MORENA 
 
DESCARTA PEÑAFIEL QUE SE HAYAN AFILIADO A MORENA EX MILITANTES DE OTROS PARTIDOS 
Por Rubén Pacheco 
El dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel, aseguró que las puertas del partido se encuentran abiertas para las 
personas que quieran integrarse, pero aseguró que ninguno de los ex militantes de otros partidos se ha afiliado al 
proyecto. (N 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: ABREN CAPILLA SIXTINA 
Por Elvia Buenrostro 
A partir de hoy y hasta el 31 de mayo, alrededor de 500 mil visitantes apreciarán la exposición de los frescos del 
pintor y escultor Miguel Ángel en el Gómez Morín. (…) De acuerdo con Paulina Aguado, Secretaria de Cultura, un 
ejército de 300 personas trabajó para que este día todo esté listo para que se lleve a cabo la inauguración que 
encabezará el gobernador Francisco Domínguez Servién. (DQ principal) 
 
N: TODO POR $1200 
Por Tina Talavera 
El homicidio de una persona  en las inmediaciones del mercado Escobedo a las 5:00 horas de ayer, se conoció que 
la víctima respondía al nombre de Saúl “N”, y que acompañado de un primo, se negó a pagar, en principio, una 
cuenta de mil 200 pesos en El Dash, ubicado en Constituyentes. (N principal) 
 
AM: URGENTE, ACTUALIZAR EL CÓDIGO URBANO: “PONTI” 
Por Guillermo Contreras 
El sector de la construcción inmobiliaria enfrenta un fenómeno de pérdida en productividad debido a los retrasos 
para la entrega de los fraccionamientos. De acuerdo con el presidente del Club de Industriales, Alfonso García, el 
problema tiene su origen en la falta de actualización del Código Urbano. (AM principal) 
 
PA: EJECUTADO EN DASH 
Por Redacción 
Personal del centro nocturno mata de un tiro en la cabeza a parroquiano tras una discusión por la cuenta. (PA 
principal) 
 
EUQ: ALCALDÍAS DE PRI Y PVEM, CON MENOS OBRAS, REVELAN 
Por Marco Estrada 
Durante el último trimestre de 2016 los municipios queretanos gobernados por el PRI y PVEM estuvieron entre los 
ayuntamientos que llevaron a cabo menos obras o acciones con apoyo de transferencias federales, de acuerdo con 
la plataforma Transparencia Presupuestaria, del gobierno de la República. (EUQ principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
DESDEÑA LA “3 DE 3” 
Por Patricia López Núñez 
La diputada local Herlinda Vázquez Munguía consideró que la declaración 3 de 3 no es tan importante ni tan 
transparente, porque ella ya cumple con la presentación de sus declaraciones hacendarias y ante otras unidades de 
fiscalización. (DQ 3, EUQ 1 y 4) 
 
AL CIERRE DE MAYO, LISTO EL SISTEMA QUERETANO ANTICORRUPCIÓN: DAESY HINOJOSA 
Así lo informó la diputada local (…) Además, la “Iniciativa de Ley de Responsabilidades Administrativas del Estado 
de Querétaro”, presentada por el gobernador Francisco Domínguez Servién, y Juan Martín Granados, Secretario de 
Gobierno (SEGOB), junto con los diputados del Grupo Legislativo del PAN. Igualmente, la “Iniciativa de reforma a la 
Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado (FGE)” presentada por Alejandro Echeverría. (ADN, PA 5, LCMX, EUQ 
3) 
 
ANALIZAN PRESUPUESTO PARA SISTEMA ESTATAL ANTICORRUPCIÓN: SALAS 
El Sistema Estatal Anticorrupción podría contar con un presupuesto de entre 25 y 30 mdp, aunque la cifra 
definitiva la establecerán los legisladores locales cuando concluya el análisis de las leyes que conformarán el 
sistema, dio a conocer el diputado Eric Salas. (…) Por su parte Manuel Alcocer Gamba, Secretario de Planeación y 
Finanzas (SPF), mencionó que los diputados les presentaron la petición, la administración respondió con una 
estimación que realizaron y los diputados analizan la cifra. (AM 8, CI) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, CON LAS FINANZAS MÁS SANAS DEL PAÍS: DOMÍNGUEZ 
Por Perla Oropeza 
El gobernador Francisco Domínguez Servién hace un corte de caja a un año y medio de su administración. Su 
gestión, dice, tuvo un inicio turbulento, que desembocó en un final satisfactorio. En entrevista asegura que su 
estado tiene las finanzas más sanas del país. “Yo he hecho una apuesta en la Conago: que Querétaro puede 
mantener finanzas sanas durante todo el año sin endeudarse”. Asimismo, hace una evaluación de lo hecho en 
materia de seguridad y movilidad (…) (EFB 1) 
 
INSTALA SDUOP MESA DE INFRAESTRUCTURA DE LA ZONA METROPOLITANA DE QUERÉTARO 
Tras una reunión de trabajo para la coordinación de la movilidad metropolitana presidida por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién y por el Jefe de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava, se acordó la instalación de 
cuatro mesas de trabajo donde participan los cuatro municipios y el Gobierno del Estado. La mesa de 
Infraestructura metropolitana se instaló en la SDUOP, con la presencia de los representantes de obra pública de los 
municipios de Huimilpan, El Marqués, Corregidora y Querétaro. Romy Rojas Garrido, Secretaria de Desarrollo y 
Obras Públicas (SDUOP), señaló que para la mejora en la infraestructura y movilidad de la ZMQ, se tiene como 
objetivo implementar políticas transversales e intergubernamentales que den certidumbre a los proyectos que se 
desarrollen a futuro. (CI, AM 8, CQro 4, N 1) 
 
 
 



 
LUNES 3 DE ABRIL DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

PANCHO DOMÍNGUEZ CELEBRA SANCIÓN DE PROFEPA A EMPRESA QUE DEFORESTÓ PEÑA COLORADA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién celebró la sanción interpuesta por la Profepa a una empresa 
inmobiliaria por un desmonte realizado en años pasados, y agregó que, además, el responsable deberá reponer lo 
deforestado. Al cuestionarle sobre este hecho, reconoció el trabajo realizado por la dependencia federal, la cual ya 
ha sancionado a al menos dos empresas en el estado por daño ambiental, una por la deforestación en Peña 
Colorada y la segunda por daños en la zona de Balvanera. En el primer caso, cabe señalar que ni Profepa ni 
Gobierno del Estado han revelado el nombre de la empresa. (CI) 
 

MUNICIPIOS 
 
REGRESAN PAISANOS A AMEALCO POR VOLUNTAD PROPIA: ALCALDE 
Por Gustavo López 
De lo anterior, al menos una docena de personas, debido a la especulación generada por las políticas públicas que 
pretende implementar el presidente de EU, Donald Trump, dio a conocer el edil Rosendo Anaya. (…) Aseguró que 
se trabaja en conjunto con el Gobierno del Estado en el programa. (AM p7) 
 
INICIAN EN SJR LA BÚSQUEDA DE DOS MIGRANTES 
La regidora del municipio Aidé Mellado informó que son de Estancia de Bordos, por lo que se ha implementado la 
búsqueda en coordinación con la SER para dar con el paradero de los jóvenes que salieron en busca del sueño 
americano. (PA 8) 
 
OTORGAN A ALCALDE DE COLÓN “PREMIO PATITO” 
Alejandro Ochoa, Presidente Municipal de Colón, recibió este sábado el llamado “Premio Maya 2017” por parte del 
“Instituto Mejores Gobernantes A.C.”, el cual ha sido denunciado en varias ocasiones por otorgar premios “ a modo” 
y a cambio de un pago que va de los 12 y hasta los 50 mil pesos. (ADN) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
RECONOCE CANACINTRA AVANCE DEL ESTADO 
A pesar de la difícil coyuntura económica nacional e internacional, Querétaro ha logrado mantenerse como el 
principal polo de atracción de inversiones en el país, destacó Enrique Guillén, Canacintra. (…) En presencia del 
gobernador Francisco Domínguez Servién, autoridades y representantes empresariales, el líder nacional dijo que a 
pesar de la incertidumbre que rodea la relación bilateral de México con su principal socio comercial, la industria 
nacional no puede detenerse ni un solo días. “Debemos salir adelante haciendo uso de nuestras fortalezas y 
trabajando en los temas pendientes de orden interno. (EFB 5) 
 
EMPRESARIOS DE EU VAN POR PARQUE INDUSTRIAL 
Empresarios estadounidenses del sector inmobiliario analizan un proyecto de inversión para la construcción de un 
parque industrial en SJR, comentó el presidente de la Canacintra-SJR, Eduardo Pardo. (EFB 7) 
 
AUTORIDAD UNIVERSITARIA NO SE METE EN ASUNTOS DE SINDICATOS: GILBERTO HERRERA 
El rector de la UAQ, Gilberto Herrera evitó dar una opinión respecto a la expulsión de Saúl García del SUPAUAQ 
afirmando que la institución no se mete en los asuntos de sus sindicatos. (…) Y es que según la Comisión, la 
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secretaria general del Sindicato es Nuri Villaseñor, quien fue ratificada por los sindicalizados en Asamblea General 
el 13 de febrero, aunque es de destacar que García Guerrero cuenta con una toma de nota de la JLCA. (ADN) 
 
LA IGLESIA SE EQUIPA CON VIDEOCÁMARAS ANTE ROBOS 
 “ya casi todos nos hemos armado con cámaras y cables para defendernos de los ladrones”, dijo Faustino 
Armendáriz, Obispo de Querétaro, al reconocer que algunas iglesias han sido víctimas también de la delincuencia. 
(AM 1, CQro 4, N 3) 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
AMARRAN CALZADISTAS EL CONTROL DEL PRI. Reeligen a Juan José Ruiz en el CDE. Queretanos a campañas de 
Edomex. Desfile obrero será en Constituyentes. Inició la segunda parte de los alcaldes. Rumbo al 2018 y 2021: 
Sabino. Afianzados. La magia del PRI volvió a reunir a centenares de militantes de diferentes épocas para reelegir a 
Juan José Ruiz como presidente del Comité Directivo Estatal y plantearse un programa de rescate para el 2018 y el 
2021, bajo la guía del todavía primer priista de Querétaro, José Calzada Rovirosa. No estaban todos en la gran 
carpa montada en la sede estatal, eso hay que decirlo. De los gobernadores solo el interino Jorge López Portillo, 
pero no Mariano Palacios ni Enrique Burgos, y tampoco Antonio Calzada ni el candidato Roberto Loyola. Ni Pepe, 
ampliamente representado. Y también estaban los que son y quieren ser: Braulio Guerra, diputado federal, que se 
vino volando después de pedalear de Zibatá a Bernal; el líder del Movimiento Territorial, Pancho Pérez Rojas, el 
coordinador de los diputados locales, Mauricio Ortiz, y el de los regidores, Francisco X. Alcocer, Chicovel, 
aspirantes los tres a la alcaldía capitalina; el legislador federal Hugo Cabrera Ruiz y las presidentas municipales de 
Huimilpan, Celia Durán, y de Escobedo, Beatriz León. Y los dinosaurios: Rubén Galicia y Marco Antonio León, 
exdirigentes del partido único; el cetemista Jesús Llamas a solo un metro de Cruz Araujo, junto a los jóvenes 
priistas Paul Ospital, David Palacios y María Alemán. Sin pasar inadvertido que el delegado de la Sagarpa y 
expresidente municipal de San Juan del Río, Gustavo Nieto Chávez, se sentó al lado de su exesposa, aspirante a 
alcaldesa de ese municipio, Tania Ruiz. La magia del PRI. Sin Chucho Rodríguez, hoy delegado de ese partido en 
Jalisco ni Erik Osornio, el oponente de Ruiz, que finalmente no se inscribió. Llegaron sí, Gustavo Zepeda Ruiz, Julio 
César Pérez y Manuel Pozo Cabrera, también del equipo calzadista. Y ahí, ante un PRI renacido y calzadista, Juan 
José Ruiz -que ya tiene pista para el 2018 y hasta el 2021- llamó a un pacto cívico, de transparencia y juego limpio. 
Por lo pronto el grupo del campo (y no me refiero a la CNC) mantiene el control del partido en Querétaro, para lo 
que viene. Ya se sabe que el año próximo, junto con la Presidencia de la República, se juegan los 18 Ayuntamientos, 
el Congreso local y las diputaciones federales y senadurías, antesala de la gubernatura. Por eso, como dice Juan 
Antonio del Agua, los priistas de Querétaro no solamente adelantaron sus relojes por el horario de verano, sino 
también el tiempo electoral. Y piden juego limpio. -LA CARAMBADA- De regreso. Marco Antonio León, cuatro 
veces legislador local, podría ingresar al libro de los récords si logra su quinta diputación. Ya fue diputado por el 
PRI, PARM y Movimiento Ciudadano. Por lo pronto, el sábado, en el consejo político del tricolor, partido al que  
dirigió por casi 10 años, estuvo en primera fila. ¡Órale! -OÍDO EN EL 1810- Edomex. Queretanos están apoyando 
las campañas del Estado de México, la joya de la corona 2017. Ricardo Astudillo, del Verde, se sumó a la del priista 
Alfredo del Mazo. Carlos Peñafiel, de Morena, hizo lo propio con Delfina Gómez. Y Pepe Báez con Josefina Vázquez 
Mota. Ahí se juegan todo. Así de fácil. Así de difícil. -¡PREEEPAREN!- Desfile. La marcha obrera del próximo 1 de 
mayo se realizará en Avenida Constituyentes, según adelantaron a este armero fuentes cercanas a la organización. 
Indicaron también que la caminata se efectuará de poniente a oriente, es decir de 5 de Febrero a Circunvalación. 
Algunos de los grupos participantes, y en especial los de la CTM, se han estado reuniendo con el secretario de 
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Gobierno, Juan Martín Granados Torres, para los preparativos. Y es que ya ve, el año pasado. -¡AAAPUNTEN!- No 
oficialistas. En donde hay nada de operación es con los grupos universitarios, inconformes por el manejo político 
de la Secretaría del Trabajo en el tema del SUPAUAQ. En días pasados el Comité de la doctora Nuri Villaseñor 
Cuspinera trató de entrevistarse con el secretario Juan Martín Granados y no los recibió. Ahí puede brincar la 
liebre. -¡FUEGO!- Tic, tac. Que algunos presidentes municipales parecen no darse cuenta de que el sábado inició la 
segunda parte de sus trienios. Y no han hecho nada o de plano ya están con un pie -o los dos- en el trampolín. 
¡Porca miseria! (PA 4) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
BOMBA DE TIEMPO EN LA UAQ. En la Universidad Autónoma de Querétaro siguen esperando el apoyo prometido 
por las autoridades estatales para completar su presupuesto, porque los números expuestos por los secretarios 
MANUEL ALCOCER GAMBA y ALFREDO BOTELLO MONTES nomás no cuadran con el compromiso expresado 
por el gobernador FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIÉN y tienen con alfileres su relación con la Máxima Casa de 
Estudios. ¡AGUAQ! (PA 1) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales OBREGÓN 
Carrera por la UAQ. Polémica CiQroVía. Braulio a Washington. El inicio de la carrera rumbo a la rectoría de la 
Universidad Autónoma de Querétaro está cerca. Aunque oficialmente es hasta agosto cuando se declara la 
inmovilidad del Consejo Universitario y con ello comienzan los procesos de convocatoria a la elección, ya se 
mueven piezas para conocer a los aspirantes. Presos de las ansias ya están el director de Contaduría y 
Administración, Arturo Castañeda, además de Ricardo Ugalde, director de la Facultad de Derecho; además, la 
directora de la Escuela de Bachilleres, Rosa María Vázquez Cabrera, aunque otros señalan también a Teresa García 
Gasca, de Ciencias Naturales, y con mucha, mucha más fuerza que todos al de Ingeniería, Aurelio Domínguez 
González, “dedo chiquito” del rector. El cómo, cuándo y dónde pueden comenzar su proselitismo estos aspirantes, 
más los que se acumulen, es un tema de muy vieja discusión y motivo de graves y grandes polémicas; tan es así que 
el mismísimo rector Gilberto Herrera ya abrió fuego denunciando que algunos secretarios del Gobierno estatal, 
dijo él, se han acercado a los directores de las unidades académicas para animarlos a aventarse al rudo electoral. A 
ver qué tal se pone. Porque también están las recientes acusaciones que el director de la Facultad de Ingeniería 
hizo, en pleno Consejo Universitario, sobre la supuesta intromisión de Gobierno del Estado en la pasada huelga de 
la UAQ. La acusación se suma a los ya varios y graves pendientes entre la Universidad y el gobierno. De hecho 
Alfredo Botello, secretario de Educación, de inmediato le contestó al de Ingeniería pidiéndole que si está seguro de 
sus aseveraciones las lleve a las instancias federales correspondientes. Tal fue la molestia de Botello, que si las 
miradas patearan don Aurelio Domínguez y Don Botello estarían ahora gozando, ambos, de las prestaciones 
médicas de sus respectivas chambas. Neta. MÁS OBRAS. Una vez agotado el proceso de socialización que realizó el 
Municipio de Querétaro con actores de la sociedad queretana, se estima que esta semana finalmente inicien las 
muy necesarias obras de rehabilitación y transformación de la avenida Ezequiel Montes. El alcalde Marcos Aguilar 
dejó claro que escuchar las diferentes voces no significa pedir permiso, porque el permiso ya lo otorgó la autoridad 
técnica facultada legal, que es el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). ¿OTRA POLÉMICA EN 
PUERTA? La semana pasada fue presentada en el Palacio de Gobierno la nueva red de infraestructura ciclista 
CiQroVía en su primera etapa Santa María Magdalena-Hércules. Ahí el presidente municipal Marcos Aguilar dio a 
conocer las ventajas de un proyecto de casi 130 millones de pesos para esta alternativa de movilidad en Querétaro. 
El proyecto se distingue principalmente por la decisión de trasladar la ciclovía actual de avenida Universidad hacia 
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el extremo izquierdo del arroyo vehicular; es decir, al lado del río Querétaro. Y ante ello algunos representantes de 
ciclistas, como los de la organización Saca la Bici, ya han expresado con anterioridad su preocupación y ahora 
piden que se reconsidere tal idea. Julio Espínola Zapata, presidente de dicha agrupación, declaró en octubre pasado 
que “es lamentable que quieran moverla (la ciclovía)”. Considera que el interés de quitar la ciclovía de donde está 
actualmente responde a una demanda de los comercios de avenida Universidad, que se dicen afectados al carecer 
de espacios de estacionamientos para sus clientes, presentándose así un presunto conflicto de intereses. Este 
rechazo lo basan en estudios internacionales. Y es de acuerdo con Manuales Internacionales de Movilidad Ciclista, 
la recomendación es que las ciclovías se coloquen a la derecha de las vialidades, ya que son vehículos de menor 
velocidad, garantizando que, como en el caso de Querétaro, puedan acceder a los locales comerciales, así como al 
Centro Histórico sin tener que cruzar el tránsito vehicular, lo que reduce el riesgo de accidentes. Ante el anuncio 
del muy próximo inicio de la magna obra, es necesario cuestionar si el municipio ya “socializó” el proyecto entre 
los ciudadanos que utilizan este medio de transporte, conciliando así esta disyuntiva con comerciantes y vecinos, 
porque si no es así podría crecer otro conflicto. BRAULIO EN WASHINGTON. No para Braulio Guerra Urbiola, 
diputado federal por Querétaro: famoso internacionalmente por haber escalado el muro entre Tijuana y San Diego 
y lanzar desde ahí un reto al fiscistoide Donald Trump, ahora visitará Washington a partir de mañana y estará en el 
Capitolio, invitado por los congresistas estadounidenses con ascendencia mexicana. Guerra junto con otros 
legisladores federales se entrevistará con Henry Cuéllar, que es el demócrata anti-muro más sobresaliente y duro, 
para fortalecer la oposición a la política migratoria y de seguridad del nuevo presidente estadounidense. También 
está en la agenda del queretano reunirse con Salud Carbajal, del distrito 24 de California, y con Nanette Díaz 
Barragán, del 44 de California que además es abogada ambientalista, y con Lou Correa, Rubén Kihuen y Vicente 
González, del distrito 15 de Texas, entre otros, con la principal misión de establecer un Parlamento Migrante que 
sesionaría simbólicamente en el Congreso de la Unión de México; es decir en las dos cámaras, de diputados y de 
senadores, en septiembre u octubre de este año. PRD “HECHO CACHITOS”. El PRD cada día está más desarticulado 
y se van quedando solos, tanto a nivel nacional como en lo local, la aparición de Carlos Sánchez en el evento de 
López Obrador a todas luces deja ver que la conducción de Adolfo Camacho es mala, tan es así que ahora le dicen el 
sepulturero del Sol Azteca. El proceso de renovación de este partido tiene pocos suspirantes y de bajo perfil, lo que 
demuestra que la caballada anda muy flaca. El oficialismo de los Chuchos tiene a Martín Mendoza, débil por sus 
vicios; un tal “Rosco” cadenero de bares y promotor del alcoholismo entre los jóvenes desde hace dos décadas, y la 
que dicen es compañera sentimental de Adolfo, de quien nadie se quiere acordar. Se sabe que el líder del 
PRD, René Bejarano, quien bajó el lema de que “Reo impone Reo”, pretende mandar a otro de igual perfil: Gabriel 
Olvera “El Gavilán”, quien ya estuvo hospedado en el penal de San José el Alto y por último el mismísimo Carlos 
Lázaro quien no se sabe si está en el PRD o en Morena, esto sin tomar en cuenta que falta por ver si levanta la mano 
Ulises Gómez, quien realizó una  alianza electoral con el PAN en 2015. LO REPETIRÁN. Tras el éxito de la campaña 
de canje de armas que llevó a cabo el Municipio de Querétaro y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
donde fueron estregadas 123 armas de fuego y una granada de fragmentación, ya se anuncia un segundo programa 
con las mismas características para este mismo año. VOZ-CERO. Francisco Macías, coordinador de Comunicación 
Social de la Legislatura, intentó frenar a las activistas que protestaron por la reforma que al final sacaron de la 
orden del día. Las mujeres habían citado a conferencia a las 11 de la mañana en la cafetería de la Legislatura, pero 
como estaba ocupada por la escolta del Ejército que tocaría el Himno Nacional decidieron meterse a la sala de 
prensa. Macías levantó a una de ellas en plena conferencia y les dijo que necesitaban permiso para presentarse ahí. 
Ellas le dijeron que era un espacio público y él les tomó foto en la conferencia y les pidió el documento que 
leyeron. Al terminar ellas dijeron que le agradecían haberlas dejado terminar y no sacarlas como pretendía, pero la 
grosería y el abuso ya estaban hechos. SE LOS DIJE. Tal como anticipaba el historial personal de Erik Osornio, en el 
PRI se quedaron esperando la llegada de quien decía que iba a ser el único contendiente de Juan José Ruiz en busca 
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de la dirigencia estatal, en la que finalmente se reeligió el ex coordinador del programa estatal “Soluciones”. Que 
seguirá los caminos jurídicos, dijo Osornio tras rajarse una vez más, y los reporteros se quedaron con las ganas de 
ver ese tiro muchas veces anunciado. CHELA ACABÓ DINASTÍA CHABELA. Otra confirmación de lo que 
adelantamos fue el aislamiento de Abigail Arredondo a causa de su nulo liderazgo entre las mujeres priístas, así 
como el registro y posterior elección de Graciela Juárez como secretaria general del partido. El sábado cuando 
“Chela” Juárez rindió protesta terminó el largo periodo, o más bien ya toda una dinastía dentro del PRI de Isabel 
Aguilar como secretaria general, pues sobrevivió en el cargo nada menos que a seis dirigentes estatales: Braulio 
Guerra, Jorge García, Alonso Landeros, el inefable Tonatiuh Salinas, Mauricio Ortiz Proal y Juan José Ruiz. (DQ 1 y 
4) 
 
BAJO RESERVA 
DE LIKES NO SE COME. Nos cuentan que un medio impreso local que hace algunas semanas presumía ser el líder 
en el estado, se encuentra en una crisis económica de tal magnitud que tuvo que despedir a 23 de sus empleados, 
entre ellos a cuatro de redacción. ¿Será, dicen los mal pensados, que se les fue el monto de la nómina en comprar 
sus tan publicitados “me gusta”? Lo que sí queda claro es que de likes no se come... y menos si son falsos. BRILLAN 
POR SU AUSENCIA.  Durante la Carrera de la Esperanza brillaron por su ausencia figuras de la clase política 
queretana, que en la administración pasada solían estar presentes en todas las carreras que se hacían en la 
entidad. Los tiempos han cambiado, pues como en la pasada administración se corría y era la actividad deportiva 
oficial quienes querían “aparecer en la foto” tenían que correr y no faltaban a una. ROBA REFLECTORES MUÑECA 
OTOMÍ. Nos comentan que la gran estrella durante el festival gastronómico Sabor Es Polanco, realizado el pasado 
fin de semana en el Campo Marte de la CDMX, donde Querétaro acudió como estado invitado, fue una muñeca 
otomí que formó parte del stand queretano. Nos dicen que muchos de los visitantes, solos o acompañados, no 
dejaron pasar la ocasión y aprovecharon para tomarse fotos con este ícono de la cultura estatal. CURSOS DE 
FOTOGRAFÍA PARA DÉBILES VISUALES. Nos platican que la Escuela Activa de Fotografía plantel Querétaro y la 
asociación Buró cultural abrieron una interesante convocatoria para un curso de fotografía dirigido a personas con 
debilidad visual o ceguera, a quienes se les brindará asesoría y acompañamiento académico. (…) El taller se 
impartirá todos los viernes de 18 a 21 horas, del 7 de abril hasta el 23 de junio. Aunque tiene un costo de 4 mil 600 
pesos, se ofrecen becas a las personas que estén interesadas y no puedan cubrir este monto. Muy plausible 
iniciativa; estaremos al pendiente. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
HUAPANGO. La gran ausente en la presentación del Concurso Nacional del Huapango fue la presidenta municipal 
de San Joaquín, Anayeli Álvarez quien –en días anteriores-estuvo publicitando el evento a los “cuatro vientos”, sin 
embargo a la presentación oficial mejor no acudió, quizá por el hecho de que cuando se le preguntaba sobre 
número de participantes, derrama económica y algunas otras cifras, ella no aportó datos. TIBIA. Y hablando 
precisamente del Concurso Nacional del Huapango, durante la presentación del evento, a quien se le vio un poco 
perdida fue a Paulina Aguado, Secretaria de Cultura quien de plano improvisó su discurso (o al menos eso pareció), 
pues fue bastante disperso, muy por debajo de lo dicho por sus compañeros Hugo Burgos, SECTUR y Leticia Rubio, 
Diputada Local, lo que inclusive se percibió como molesta por parte de la funcionaria estatal. (AM 1 y 9) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
LA BANQUETERA. De vergüenza lo que sucede en el municipal de Colón. Su presidente municipal, Alejandro Ochoa 
Valencia, se compró un premio como la mejor administración municipal. Pensará que engaña a los colonenses 
primero y a todos los queretanos después. Así lo dio a conocer en una nota que subió a redes sociales causando la 
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burla de la ciudadanía. Lo que se le dice ahí no lo podemos reproducir por motivos editoriales, pero es una 
vergüenza para la administración pública lo que hace. Bueno, mientras le llega la realidad que goce su premio 
Maya, el cual por cierto tiene un costo desde 22 mil pesos hasta 55 mil y se entrega a todo aquel que le entre con 
una aportación para gastos de protocolo. EL CHACALEO. Recientemente diversas empresa de transporte público se 
quejaron de todo, pero, desde nuestro punto de vista, los concesionarios la tienen muy fácil: si ya no les conviene el 
negocio, que entreguen la concesión pues seguramente hay miles de queretanos que le entrarían al negocio, lo que 
pasa es que siempre han estado acostumbrados a ganar y el servicio cada día es peor. Aquí unas de sus quejas que 
plasman en cartulinas y bueno la respuesta de los ciudadanos aquí la tenemos: “Tarifa insuficiente” bueno pues el 
servicio es muy deficiente. “Empresas en riesgo de quiebra”, ciudadanos en riesgo de accidentes permanente por el 
mal estado de los camones. Todos los concesionarios que no se suben a los camiones ni saben el pésimo servicio 
que otorgan, andan en sus Audis y Mercedes y están alejados de la realidad, no saben el maltrato que dan a los 
usuarios, a ellos solamente les interesa incrementar sus ganancias aunque el servicio sea terrible, si no la creen, 
que utilicen una semana el transporte público. (CQ 2) 
 
¿CUENTA REGRESIVA? 
Por Alfredo Botello Montes 
Este fin de semana pasado iniciaron las campañas electorales en los estados de México, Coahuila y Nayarit, estando 
en juego en los dos primeros las gubernaturas y como característica común que en estos no se ha vivido la 
alternancia en la primer magistratura estatal, teniendo altas probabilidades que para estas elecciones sí se pudiera 
tener, por lo que la cuenta regresiva al primer domingo de junio en que se efectuará la jornada electoral ha 
comenzado. Si hablamos el pasado lunes del inicio de la cuenta regresiva, también debemos hablar de la cuenta 
regresiva al periodo cortísimo de un año para que en nuestro estado inicien las campañas electorales mediante las 
cuales se elegirán al Presidente de la República, senadores de la República, 25 diputados federales y 18 fórmulas 
de ayuntamientos, por lo que los partidos políticos y los ciudadanos ya desde ahora se alistan para la jornada 
electoral a efectuarse el primer domingo de junio de 2018. Los partidos políticos y los ciudadanos deberán 
presentar sus mejores cartas. En estas elecciones se presenta, como oportunidad o amenaza, la composición 
territorial de los distritos federales y estatales y en el caso de los primeros el aumento de una diputación más a la 
disputa. También en lo local se presentarán los procesos de selección de candidatos a diputados y miembros de 
ayuntamiento sin que se les vulnere la expectativa de derecho a la reelección de los que hoy están en funciones y 
en el caso de senadores y diputados federales la posibilidad ser reelectos para las elecciones del 2021. Por lo que 
respecta al partido en que milito, Acción Nacional, se ha lanzado una consulta para determinar el método de 
selección en la candidatura de Presidente de la República, así como la inscripción de militantes que quisieran 
aportar ideas y propuestas a lo que deberá ser la plataforma política que será presentada ante los organismos 
electorales correspondientes. Con respecto a quienes aspiran se encuentran el mismo presidente del partido 
Ricardo Anaya Cortés, Margarita Zavala, Rafael Moreno Valle, Ernesto Ruffo Appel y Juan Carlos Romero Hicks, que 
bien podrían ser titulares de la tercer Presidencia de la República emanada de los blanquiazules. En el caso del 
estado de Querétaro para el PAN es muy importante repetir o superar las cifras históricas de la elección 
intermedia en la gubernatura de Paco Garrido, ya que en el año 2006 lograron levantarse con el triunfo de la 
Presidencia de la República, las senadurías, todas las diputaciones federales en disputa, la mayoría de los 
ayuntamientos y desde luego la mayoría amplia en el Congreso estatal, en tanto su contrincante más cercano, el 
PRI, apenas se pudo alzar con la primera minoría al Senado de la República en la -gura de José Eduardo Calzada 
Rovirosa con un 25.1 por ciento de la votación en contra de un 17.70 del licenciado Gustavo Buenrostro Díaz, 
candidato por el PRD, Convergencia y PT. Hay que recordar que en ese no muy lejano 2009 en la elección 
presidencial en nuestro estado el PAN obtuvo el 48.91 de la votación en favor de su candidato Felipe Calderón 
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Hinojosa, contra el 20.17 del candidato priísta Roberto Madrazo que quedó debajo de los 24.29 que pudo lograr el 
señor Andrés Manuel López Obrador. Hoy al paso del tiempo con la nueva geopolítica y nuevas realidades con 
candidaturas independientes, nuevos partidos estatales y posibilidad de reelección, estamos a un año de que 
inicien las campañas políticas desde un punto de vista formal, aunque para muchos ya esta campaña inició desde 
unos meses y para algunos desde hace muchos años. La palabra, como es en todos los procesos democráticos, la 
tendrá el ciudadano y únicamente el ciudadano, ya que en nuestro Querétaro el voto cuenta y se cuenta bien. (EUQ 
11) 
 
LA METRÓPOLI 
Por Marcos Aguilar Vega 
Como nunca antes en la historia de Querétaro, su principal zona metropolitana, conformada por los municipios de 
Corregidora, El Marqués, Huimilpan y, por supuesto, la capital, corre el riesgo de enfrentar una severa crisis de 
movilidad. El incesante aumento en el número de automóviles que circulan por sus calles, que en cálculos 
conservadores llegan a 450 mil al día, empieza a causar colapsos en varias arterias viales que, de continuarse, 
llegará un momento en que poco o nada se pueda hacer para remediar la situación. De nada sirve que volteemos 
atrás y busquemos responsables de esta situación. Hoy tenemos que ver hacia delante, planificar con precisión y 
actuar con contundencia para no solamente frenar sino, principalmente, para revertir esta situación. Invertir la 
pirámide. Estamos a tiempo de cambiar las condiciones de movilidad y poder garantizar a los ciudadanos de esta 
zona de la entidad la calidad de vida que se merecen. Sin embargo, tenemos que tomar decisiones de manera 
conjunta; es decir, entre el gobierno del estado y el del municipio de Querétaro. El gobierno, como una entidad 
única debe hacerlo con la ciudadanía. De manera conjunta, pensamos que ha llegado el momento de poner al revés 
la pirámide de movilidad que por muchos años ha priorizado al automóvil particular, llegándose al caso de colocar 
en primer lugar la construcción de avenidas y calles por encima de la necesidad de banquetas, de pasos peatonales 
o de pistas para bicicletas. Hoy, con el liderazgo del gobernador Francisco Domínguez Servién, damos el primer 
paso en la construcción del nuevo esquema de movilidad, que coloca al peatón como el principal protagonista. (…) 
(EUQ 3)   
 
CAUSA Y EFECTO 
Por Jaime Robledo 
El futuro empieza hoy con las lecciones en tres entidades; se juegan mucho PRI, PAN y Morena (…) Por ejemplo 
para Ricardo Anaya, quien pude ser quien tenga más opciones ve que su plan A es la candidatura a Presidente de la 
República del blanquiazul, pero de no ser ese futuro, seguramente optará por la senaduría plurinominal, para 
liderar a los panistas y tomar la opción de la candidatura a gobernador de Querétaro en 2021, (…) La decisión de la 
alineación para 2018, será como ya lo hemos comentado, un acuerdo entre el gobernador Francisco Domínguez 
Servién y el líder nacional del PAN, Ricardo Anaya, que de no ser candidato a la Presidencia de la República 
cambiará su estrategia en nuestra entidad, buscará colocar sus piezas, las que le den posibilidad de ganar, pero 
sobre todo que cuente con su lealtad absoluta. La fórmula de la senaduría de nuestro estado, todo parece indicar 
que sería Guadalupe Murguía junto con Mauricio Kuri, Marcos Aguilar Vega o Armando Rivera, para la presidencia 
municipal de la capital, se menciona mucho a  Luis Bernardo Nava, Jefe de la Oficina de la Gubernatura, quien no 
logra levantar los números y no se ve como el rival más fuerte. La decisión será negociada, por lo que no serán los 
candidatos del mismo patrocinador, en el mejor de los casos Pancho pondrá a algunos y Ricardo otros; los puestos 
a repartir son las dos posiciones para el Senado, la presidencia municipal de Querétaro, los diputados federales y 
los diputados locales, así que habrá que esperar, sobre todo porque la reelección jugará en este proceso. En la 
Senaduría el orden es importante, ya que al entrar la primera minoría, el que vaya adelante tiene más 
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oportunidades de ganar un escaño, así que puede ir Guadalupe Murguía primera en la fórmula del Senado y la 
podría acompañar cualquiera de los tres o inclusive Luis Bernardo Nava, mientras que para la presidencia 
municipal, por medio de un cambio de ley, Mauricio Kuri pudiera aspirar a ser el alcalde de Querétaro, 
aprovechando su perfil, carisma y resultados que ha dado, quien en mi opinión es el que mayor sombre le haría a 
Ricardo Anaya y ya hemos observando lo complicado que sería llegar a la casa de la Corregidora vía el Centro 
Cívico. (…) (EUQ 4) 
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DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 AMX: AMEALCO.MX  
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO ARM: ARGÓN MÉXICO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA AC: ACONTECER 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO CyP: CIUDAD Y PODER 

ELS: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA CI: CÓDICE INFORMATIVO 
EM: EL MOSQUITO  DR: DIARIO ROTATIVO 

EE: EL ECONOMISTA EXM: EXPRESS METROPOLITANO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO EQ: EXPRESO QUERÉTARO 

R: REFORMA IN: INQRO 
LJ: LA JORNADA IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO 

E: EXCÉLSIOR LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB 
 PI: PODER INFORMATIVO 
 Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

RQRO: REQRONEXION 
SB: SEMANARIO BITÁCORA 
SQ: SEXENIO QUERÉTARO 
SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB 

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 








